

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Preelos de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

UTILIDAD DE CIERTAS AVES Y DE OTROS ANIMALES PARA LA AGRICULTURA.

El Monitor de la Salud ha publicado un artículo de sumo interés, en el que se manifiesta la utilidad que ciertos animales, y entre ellos los gorriones, producen á la agricultura, que puede considerarse como un resumen de todo lo que en el particular se ha dicho y observado, así en nuestra patria como en los demás países.

«Deje el labrador de mirar como nocivos ó dañinos á varios animales, hasta ahora así calificados. ¿Qué sabe el hombre acerca del plan de la creacion y de las combinaciones providenciales de la naturaleza? Nada, ó casi nada. Las observaciones modernas tienden unánimes á calificar de propicios para el cultivo y las cosechas á todos los animales que hasta aquí eran vulgarmente mirados como dañinos.

Hablemos en primer lugar del gorrion, avecilla tan esbelta como descarada, y cuyas devastaciones sobre los sembrados pecan y han pecado siempre por evidente exageracion. En ciertas comarcas se les espanta, en otras se le destruye, y en todas se les ha declarado de tiempo inmemorial una guerra á muerte. ¡Error funesto! En Inghlaterra, vistos los estragos que causaban en las cosechas los insectos de que se apacenta el gorrion, se han dado prisa á importar de nuevo esta simpática avecilla. De los experimentos hechos por el distinguido agrónomo Mr. V. Chatel, resulta que una pareja de gorriones destruye cien abejorros cada día. Suponiendo que la mitad de estos son hembras, y poniendo estos de 25 á 30 huevos cada una, figurese el lector cuántos millones de

aquellos insectos conjuran al año los gorriones. El gorrion hace tres ó cuatro crias cada año; y en las épocas que no hay abejorros ó saltones, cébase en las orugas, las mariposas, las larvas, los gusanos, etc., y purga admirablemente nuestras huertas.

¡Paz con los gorriones! No destruyamos sus nidos; antes debemos concederles toda proteccion, así como á todas las aves y animales insectívoros.

En varios departamentos de Francia y en algunos distritos de Alemania está absolutamente vedado tocar los nidos de las aves, insectívoras ó no.

No hay ningun inconveniente en dejar entrar las gallinas en las huertas ó jardines al amanecer, pues á aquella hora se lanzan con voracidad sobre las orugas, los gusanos y las babosas, sin tocar á las hortalizas ni escarbar la tierra. Las gallinas no escarban sino cuando el sol está alto, que es cuando se ha secado la tierra y los insectos se esconden profundamente.

En las cercanías de Lóndres hay mas de 10,000 fanegas de tierra de huerta, y unos 35,000 hortelanos. Aquellos son jardines mas bien que huertas; tanto es el esmero con que los cuidan. No solo no dejan una mala yerba sino que examinan con un lente todas las hortalizas para quitarles el tizon y toda fungosidad. Pues bien: en aquellas huertas, que dan cinco ó seis cosechas al año y esceleotes verduras, rindiendo muy buenos cuartos á sus dueños y colonos, hacen cazar las cucarachas por unas gallinas, á las cuales ponen una especie de medias de seda, á fin de que no escarben la tierra y tengan que valerse exclusivamente del pico.

Los patos se alampaa por las babo-

sas ó limazas grandes: dejadles, pues, entrar en las huertas muy de mañana (mas tarde no).

Los pavos casi nunca escarban, y bien podeis permitirles la estancia en las huertas, y principalmente en los cuadros ó tablas sembradas de coles ó berzas.

Por regla general, soltad las aves del corral en los rastrojos y barbechos porque de seguro destruirán infinitas simientes de mala yerba.

Las palomas no tronchan las espigas ni escarban y si alguna pequeña averia causan indemoizandola ampliamente con los caracolillos (con y sin concha) que destruyen. En el canal intestinal de una sola paloma se han contado 50 y hasta 60 de aquellos moluscos. M. Demarchi ha comprobado repetidas veces este hecho, que fácilmente puede comprobar tambien cualquiera.

En 1858 Mr. Florente Prevost remitió á la academia de ciencias de Paris una memoria, cuyas conclusiones merecieron la aprobacion general. Dicen así: «Una misma especie de aves muda de régimen alimenticio segun la edad y segun la estacion. Las aves son mucho mas útiles que perjudiciales para las cosechas. Hasta los mismos pájaros granívoros hacen mas bien por los insectos que destruyen, que daño por el grano que se comen. En todo caso, abuyéntense las aves, pero no se destruyan.»

M. Dumér apoyó plenamente estas conclusiones, y en dos ocasiones llamó la atencion de la academia acerca de su importancia para la agricultura así como la belleza y animacion de los campos.

Muchas avecillas son tambien los

guardianes asiduos de nuestros ganados.

Los estorninos y la aguzanieve tienen declarada guerra mortal á los tabanos que chupan la sangre de las vacas en los prados.

Las golondrinas destruyen millares de insectos alados que nunca se posan, como ciertos mosquitos, libéllos, tipulos, moscas, etc., que solo se ven volar cuando los toca un rayo de sol.

Las chotacabras y los vencejos, cazadores del crepúsculo, dan cuenta de los saltones, falenas y otras mariposas y polidas que solo trabajan de noche.

La urraca ó picaza ahuyenta los insectos que ocultos en la corteza de los árboles, medran á espensas de la savia de estos.

El jilguero, amigo de las tierras incultas y de la simiente del cardo, impide el que invada los campos este arbusto parásito.

La carruca, el pinzon, el verderon y el friogigato puegan los árboles y los arbustos de millares de pulgones, orugas, escarabajitos, etc., cuyos destrozos fueran incalculables.

El abejaruco tiene declarada guerra sin tregua á las avispas hambrientas de nuestras frutas. Una nidada de abejarucos destruyó en un solo día 45,000 orugas.

(Concluirá.)

SECCION DE NOTICIAS.

— De *La Correspondencia*:

Refiriendo una carta de Sevilla el acto de romper el dique para llevar el cauce del río Guadalquivir por distinto sitio del en que estaba, refiere el siguiente atrevido hecho de un trabajador: «Aquí ocurrió una escena que no estaba ciertamente anunciada en el programa, y fué que un robusto y vigoroso trabajador se arrojó al río, donde nadando briosamente, fué describiendo un estenso semicírculo á colocarse frente al boquete de entrada de las aguas que no tardaron en apoderarse de él; entonces se dejó arrastrar por la corriente hasta llegar al sitio en que comenzaba el salto: allí hizo un sobrenatural esfuerzo, sacó medio cuerpo fuera del agua, dió un viva á la Reina y otro á la autoridad militar, y desapareció rodando entre las olas, la espuma y el espantoso desorden con que las aguas se precipitaban en su

nuevo lecho. Este atrevido acto de audacia sobrecogió á todos los espectadores, en cuyo semblante se pintó la inquietud y sobresalto temiendo para el atrevido nadador la muerte en premio de su arrojo; sin embargo, á los pocos segundos apareció de nuevo á un centenar de metros que habia recorrido con la velocidad de una saeta arrastrada por el turbion de las aguas.»

— Un artista sevillano ha terminado el retrato al óleo del sargento de caballería Francisco Perez Navarro, que tanto se distinguió en la campaña de Africa, cuyo retrato ha costado el ayuntamiento de Santa Fé, de donde es natural aquel, con objeto de colocarlo en su sala de sesiones.

— Tenemos las mejores noticias respecto al estado de la cosecha de arroz de los pueblos de la Ribera de Valencia, pues el grano se presenta abundante y ofrece ser de buena calidad.

— En el *Diario de Avisos* del 23 se leía un anuncio ofreciendo pagar la deuda del personal un dos por ciento mas caro que en la Bolsa. El sitio donde se ofrecia hacer este sacrificio era la fonda de San Luis. Ayer por la mañana acudió al reclamo un sujeto bien conocido en la corte y preguntando por el anunciador fué introducido á la presencia de un caballero que enterado de que se trataba de vender títulos por valor de veinte mil reales efectivos, los examinó cuidadosamente, dijo que se fiaba del vendedor y que no era necesario presentarlos en la caja, y se dispuso á pagarlos; pero desgraciadamente el comprador no tenia fondos en su mesa y levantándose y cogiendo los títulos sacó de su pupitre una llavecita y entró, segun dijo, en la caja para sacar el importe de los títulos vendidos. El vendedor aguardó tranquilamente la vuelta del comprador; pero la caja de este debia encontrarse muy lejos de la fonda de San Luis, porque á la hora esta aun no se le ha visto el pelo al capitalista. Se espera, sin embargo, dar con su persona por la doble circunstancia de tener algunas señas particulares este *industrial á la americana*, y por haber caído en poder de la policía una muger que venia buscándole y llamándole familiarmente.

— Dice la *Gazeta del Notariado* que ha llamado la atencion del gobierno y de la ilustrada direccion del registro de la propiedad la infausta suer-

te que espera á los ancianos servidores de las actuales contadurías de hipotecas que tienen mas de 20 años de servicios y se hallan en la edad sexagenaria, é imposibilitados para las fatigas de los juzgados. El gobierno piensa, segun ha oido asegurar nuestro colega, proponer á las Cortes un proyecto de ley, declarándoles con derecho á una jubilacion conforme á los rendimientos de las contadurías en los cinco últimos años.

— Cuenta el *Diario de Tarragona*, que el 20, hallándose en medio del golfo de San Jorge el vapor *Tarraconense* navegando en direccion á Tortosa, cierto pasajero que ocupa un lugar bastante considerado en una de las carreras mas gloriosas de nuestro país, se arrojó al mar. Advertido aquel acto por el marinero que estaba de guardia dió inmediatamente la voz de ¡hombre al agua! El capitán del vapor D. Tomás Cid, que se hallaba en la cámara, apareció instantáneamente sobre cubierta, y al grito de ¡stop! paró la máquina que con tanta velocidad impelia al buque, mandó echar los botes al mar, y haciendo retroceder el vapor hasta donde estaba aquel infeliz que por milagro se sostenia sobre las olas ayudado de la prenda holgada que llevaba, pudo el capitán asistirle desde el bote, salvándole así la vida. Las primeras palabras que pronunció el desgraciado al volver en sí fueron: ¡Por Dios, no me fusilen ustedes! No es aventurado inferir que estaba bajo la influencia de una aberracion mental al cometer aquel acto. De todos modos la conducta observada por el capitán Cid, es digna de elogio.

— Se ha concedido la cruz de la marina de Diadema Real al teniente de navío D. José Malcampo y Monge, comandante de la division de fuerzas sutiles de Iloilo; al alférez de navío Don José Rodriguez Machado y Muñoz, que lo es de la cañonera número 10, y al capitán de artillería de ejército D. Enrique Barbaza. La de María Isabel Luisa al condestable de tercera clase José Solís, al patron Antonio del Rosario y á los grumetes Agapito Taguinot y Pedro Eleuterio; y la pensionada á Gregorio Molina, tambien grumete, por las acciones y brillantes hechos de armas ocurridos entre algunos buques de las fuerzas navales del apostadero de Filipinas y

los piratas mahometanos, teniendo por resultado la muerte y prision de mas de 200 moros, la toma y quema de sus pancos y embarcaciones menores y el rescate de algunos cautivos: manifestando al comandante general del apostadero de Filipinas haber quedado S. M. altamente satisfecha por su actividad y acertadas disposiciones en este asunto.

— Los periódicos de Hong-Kong, refieren un suceso criminal de esos que son por desgracia tan comunes en los buques anglo-americanos, ocurrido á bordo de un brik de aquella nacion, fondeado en Wampo.

El capitán, que habia pasado el dia fuera, llegó á las seis de la tarde en compañía de otras personas: pidió té, y habiéndole participado el mayordomo que el cocinero se negaba á hacerlo, pasó el mismo capitán á intimarle la orden. El cocinero que habia sin duda bebido mas de lo conveniente, le contestó que no queria complacerle. Manda el capitán que le amarren, oido lo cual saca el cuchillo, á cuya vista nadie quiere acercársele. Corre el capitán á su camarote y trae el revolver, gran argumento en la lógica americana, y al ver el terrible instrumento, dice que exclamó el marinero:

— ¡Quiero la sangre de vuestro corazon, capitán!

Sin responder el capitán, le dispara, pasándole la bala sobre la cabeza. Vuelve á montar el gatillo el capitán, y el cocinero á decirle:

— ¡Apuntad recto, capitán, ó sois muerto!

Y cuchillo en mano se arroja sobre el capitán; pero este dispara tan á tiempo que atraviesa el corazon del cocinero librándose de su furia.

Los periódicos de Hong-Kong censuran fuertemente la conducta del capitán que dicea ha cometido sin necesidad un homicidio, pues inmediato á su buque habia otro de guerra al cual pudo pedir auxilio de fuerza para sujetar aquel hombre.

— Nada de particular ocurría en Santo Domingo á las últimas fechas. Parte de las fuerzas que habian salido de la capital á varios puntos de la frontera se creia que se replegarían muy pronto. La tranquilidad no ha vuelto á ser alterada, ni es posible que sea alterada en lo sucesivo. De Samaná dicen que por primera vez han ocurrido allí tres casos de vómito en indi-

viduos de la guarnicion. Solo en la parte oriental de la isla ocupada por los haitianos se habia presentado antes esa terrible enfermedad.

— Segun las recientes noticias de la Habana, el 8 de julio como á la una de la tarde, D. Manuel Zequeira, administrador del ingenio *Santa Teresa*, dispuso que salieran para su trabajo unos veinte y dos asiáticos que hacia pocos dias habian ingresado en la finca, á cuya orden se negaron rotundamente; y como este hubiera de intimarles á que obedeciesen, echaron mano á los machetes, y furiosos se lanzaron en pos del infeliz administrador, el cual viéndose perdido marchó á encerrarse en su habitacion; pero los bárbaros que le perseguian, abrieron violentamente las tres puertas de la casa en que estaba el desgraciado Zequeira, el cual trató de defenderse con un machete, dándole un tajo en la cabeza á uno de sus adversarios, de cuya herida morirá tal vez. Viendo que era inútil su defensa, trató de fuggarse de entre las garras de sus enemigos, los cuales, apoderándose de él dentro del barracon, le infirieron tantas heridas, y las mas de ellas en la cabeza, de que resultó instantáneamente su muerte. Inmediatamente que el juez local fué sabedor del suceso, marchó con una partida al ingenio *Santa Teresa*, en donde encontró y apresó á los 21 asesinos del infortunado joven D. Manuel Zequeira.

— Dice *El Español de Ambos mundos*, que segun las últimas noticias de la costa occidental de Africa, los cruceros ingleses habian apresado una goleta negrera española llamada *Jacinta* y dos negreros americanos; pero se les escapó el *Storm King*, y tambien el vapor *Miramón*, que en cuatro horas embarcó un cargamento completo de esclavos. El *Storm King*, americano, es el mas afortunado de los negreros, y dícese que en estos tres últimos años ha realizado mas de dos millones de duros.

— Las presas hechas por los Estados del Norte de la Union americana á los confederados del Sur hasta las últimas fechas de Nueva-York, son 38 buques, de los cuales uno es vapor, dos fragatas y los demás buques menores. Las presas hechas por los confederados á los del Norte son 47 buques, de los cuales tres son vapores, quince fragatas y los demás buques

menores. La mitad de las presas hechas por los confederados estaban en lastre, mientras que las hechas por los del Norte, contenian cargamentos de bastante valor.

— Del *Diario de Barcelona* del dia 30 de agosto:

«El gran cometa del 30 de junio que hace unos treinta dias que no lo alcanza la simple vista, ni aun los gemelos y anteojos comunes, lo contemplan aun diariamente los aficionados á la astronomia. Anteanoche tuvimos ocasion de reconocerlo desde el observatorio del señor D. José Parés, quien con una constancia admirable le está siguiendo su curso 59 dias hace. Por medio del precioso telescopio que dicho señor posee, uno de los mejores que el año pasado hubo en Oropesa para observar el eclipse de sol, vimos el núcleo y auréola del citado cometa, que se distingue perfectamente de las demás estrellas, pero de una manera diminuta, de suerte que no seria extraño no pudiesen ya alcanzarlo dentro de breves dias los mejores instrumentos, tanta es la velocidad con que anda.

MAHON 4 DE SETIEMBRE.

Efemérides.

1324.

El rey don Sancho de Mallorca muere en Formiguera, lugar de la Cerdaña ahora francesa, á donde se habia retirado á veranear, despues de haber regresado de acompañar y servir á su primo el príncipe don Alfonso de Aragon en su expedicion para la conquista de Cerdaña. Era nieto de don Jaime el Conquistador; y como murió sin hijos, dejó sus estados á su sobrino Jaime, joven de doce años, que entró á gobernarlos bajo la tutela de su tio don Felipe, á la sazón tesorero de la iglesia de san Martín de Tours.

1796.

Consigue Napoleon Bonaparte una brillante victoria en Roveredo.

1356.

El rey don Pedro IV de Aragon declara la guerra al de Castilla.

Recuerdos de Menorca.

1564.

Privilegio para que no puedan extraerse trigos de la Isla sin consentimiento y consejo de los Jurados, así por lo que mira á los cosechados en ella, como de los forasteros que se hubieren importado.

1779.

En el Arsenal botan al agua la fragata de guerra *Menorca* que montaba 18 cañones.

El buen tiempo que en los tres últimos días ha reinado, hace presumir que hoy, ó quizás mañana, estará de vuelta el vapor francés encargado de tender el cable en la línea de Argel á Portvendres, procediéndose entonces al empalme del trozo que con esta estación comunica.

Para la nuestra de «Cabo la Mola» á «Monjuich» hace algun tiempo, segun dicen, paralizada, parece que se ha destinado un vapor, que recorriéndola cuidadosamente, encuentre el punto de interceptación, que segun experimentos hace tiempo practicados, pudiera creerse esté á algunas millas y por las aguas de Barcelona.

La ciencia con su trabajo incansable llegará á la perfección tan deseada como necesaria de los cables submarinos.

En vista de las numerosas reclamaciones que demuestran la insuficiencia del ancho asignado á las carreteras de segundo y tercer orden, se ha dispuesto con fecha 6 de agosto por el ministerio de Fomento, que en lo sucesivo se adopten para las carreteras, segun sus respectivas clases, las latitudes de ocho, siete y seis metros, distribuidos en la forma siguiente: Carreteras de primer orden, cinco metros y medio para el firme y dos y medio para los paseos; carreteras de segundo orden, cinco metros el firme y dos los paseos; carreteras de tercer orden, cuatro y medio el firme, y uno y medio los paseos. Al mismo tiempo, y como complemento del pliego general de condiciones aprobado en 10 de julio último, S. M. ha dispuesto se reforme el de las económicas y el de las facultativas en lo relativo á carreteras, suprimiendo en ellos todos los artículos que figuren en el general.

Se ha acordado un nuevo llamamiento de 400 hombres de mar por complemento á la convocatoria de 26 de julio último.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

Santa Rosalía y Santa Rosa de Viterbo, vírgenes.

CULTOS.

CORTE DE MARIA — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciación, en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

SANTO DE MAÑANA.

San Lorenzo Justiniano obispo y Santa Catalina de Naonicio vírgen.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 5 horas y 30 ms.—Pónese á las 6 h. y 27 ms.

LUNA.—Sale á las 4 h. 55 ms. de la M.—Se pone á las 5 h. y 55 ms. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA del 3 de Setiembre de 1861.

El próximo jueves 5 del corriente pasa-

rá una escrupulosa revista á los cuarteles de esta Plaza y Villa Carlos, la que principiará á las 10 $\frac{1}{2}$ de su mañana por los de esta Ciudad.

Los Sres. Coronel Comandante de Ingenieros de la Plaza y Comisario de guerra que tiene á su cargo el ramo de edificios militares me acompañarán á dicho acto.—El General Gobernador.—Bassols.

Servicio para el 4.

Gefe de día: D. Torcuato Mendin y Corera, coronel graduado teniente coronel primer gefe accidental del regimiento infantería de Zaragoza num. 12.—Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.—El Sargento Mayor interino.—José Ansaldo.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Matanzas en 50 dias, polacra esp. Linda, de 137 t., cap. D. Miguel Carbonell con 11 trip. y azúcar.

De la Habana en 54 dias bergantin esp. Carmita, de 240 t., cap. D. Francisco Botet con 13 trip., azúcar y aguardiente.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Argel pailebot esp. Moderno, de 34 t., pat. Sebastian Miret con 5 trip., un pas., sillares y efectos.

ANUNCIOS.

El lunes 16 del actual á las doce del dia se venderá en pública subasta en la plaza de la Constitución una casa con una porción de tierra adjunta sita en Torret perteneciente á la herencia de Bernardo Sintés y Portella. Las condiciones obran en el despacho del Notario don Nicolás Orfila.

En esta imprenta darán razon de quien desea vender seis acciones de la fábrica INDUSTRIA MAHONESA.

Se suplica á la persona que haya encontrado un pequeño antejo de larga vista, que se perdió anteayer mañana en el muelle de este Puerto antes de llegar á Calafiguera y muy cerca del huerto de D. Cristóbal Mir, se sirva entregarlo en esta imprenta en donde á mas de las gracias se le gratificará competentemente.

VINO TINTO DEL PRIORAT.

Véndese á 3 pesetas el cuarter en la calle Cos de Gracia nº 3.

Se desea hallar una habitacion para alquilar, con muebles ó sin ellos, que

tenga comodidad para un caballero y su asistente.

Informarán en esta imprenta.

Hay para vender varios muebles, entre ellos un piano: Calle de San Roque nº 23 esquina á la de Buen Aire.

Se vende una prensa para borradores de cartas: calle del Castillo nº 25.

LA TIENDA DE BOLLERÍA

DE

JOAQUIN LUCENA

(a) COCABAMBERA VIEJA

abierta en la calle de Buen Aire, se ha trasladado á la calle del Castillo nº 120, en la que se encontrarán ensaimadas frescas y buenas todas las mañanas, bizcochos, galletitas dulces, suspirillos y otras pastas.

MR. GRAUD.

Acaba de llegar á esta procedente de Paris con un grande y variado surtido de estampas de todos tamaños y clases, mapas y atlas geográficos, muestras para escribir, estampitas para devocionarios, estereóscopos con una gran variedad de vistas del mejor gusto, marcos dorados, ovalados y en negro de última perfección. Permanecerá en esta 8 dias, vive calle Nueva nº 25.

LA CONQUISTA DE GRANADA,

NOVELA HISTÓRICA

POR H. L. BULWER.

TRADUCIDA LIBREMENTE

POR LA SEÑORITA

DOÑA MARGARITA LOPEZ DE HARO.

Edición de lujo ilustrada con láminas sueltas.

Bases de suscripción.

La conquista de Granada se publica por entregas de 16 paginas, y toda la obra constará de 48 entregas.

Para cada seis entregas se dará una lámina perfectamente grabada.

Precio 3 cuartos cada entrega.

Se repartirán tres ó cuatro entregas semanales con la mayor puntualidad.

Se suscribe en la tienda-librería de Orfila, Arraval 127.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, num. 24.